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Dom Geraldo Lyrio Rocha, arcebispo 
emérito de Mariana, falece aos 81 anos

LUCAS PORFÍRIO 

Triunfo Barroco: reedição da 
grande festa religiosa e cultural 
do Brasil Colônia atrai milhares 
de fieis à Ouro Preto

Faleceu, na madrugada de 
quarta-feira (26/07), aos 81 anos, 
Dom Geraldo Lyrio Rocha, Arce-
bispo Emérito de Mariana. A infor-
mação foi divulgada pela Arqui-
diocese da cidade. Dom Geraldo 
estava internado, desde o último 
domingo (23/07), após uma fratura 
no fêmur, sofrida em decorrência 
de uma queda, enquanto estava em 
missão junto ao clero da Diocese 
de Altamira (PA). O motivo do 
óbito foi uma parada cardiorrespi-
ratória. “Faleceu santamente”, diz 
o comunicado da Arquidiocese.

Dom Geraldo Lyrio Rocha 
nasceu em Fundão (ES), em 14 de 
março de 1942, sendo o segundo 
filho de Crysantho de Jesus Ro-
cha e Leovegilda Lyrio Rocha. Ele 
tem quatro irmãos: Ronaldo, Rosa 
María, José Carlos e Luciano. O 
batismo de Dom Geraldo ocorreu 
em 27 de setembro de 1942, sendo 
realizado pelo Pe. Luiz Gonzaga 
Parenzi.

A Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB) expres-
sou condolências pelo falecimen-
to de Dom Geraldo Lyrio Rocha, 
por meio de uma nota enviada à 
Arquidiocese de Mariana. “Pode-

mos afirmar carinhosamente que 
Dom Geraldo Lyrio Rocha, neste 
tempo de sua emeritude, foi um 
avô de nossa fé e nos educou amo-
rosamente ao seguimento a Jesus 
Cristo e à Igreja. Damos graças 
a Deus pela doação deste irmão 
aos inúmeros serviços prestados à 
CNBB, ao episcopado do Brasil e 
do mundo”, afirma a CNBB.

Em Ouro Preto, sua partida foi 
sentida intensamente pela comuni-
dade, autoridades e religiosos. O 
prefeito Angelo Oswaldo decretou 
luto de quatro dias em sinal de res-
peito e homenagem. “Muito solici-
to e atencioso, Dom Geraldo sem-
pre esteve presente em Ouro Preto. 
Celebrou a missa gratulatória da 
minha posse em 2009. Grande 
amigo de Dom Barroso, foi tam-
bém um orador sacro notável e um 
mestre da Liturgia. Sua inesperada 
partida causa forte comoção e é 
sentida especialmente na nossa Ar-
quidiocese de Mariana”, comentou 
o prefeito. 

Cerimônias Fúnebres
A Arquidiocese de Mariana, 

por meio da Chancelaria, divul-
gou os horários do velório e se-
pultamento do Arcebispo Emérito 
de Mariana, Dom Geraldo Lyrio 
Rocha. O velório teve início no dia 

26, às 6h, na Catedral de Altami-
ra (PA). Às 8h, foi celebrada uma 
santa missa em sua memória, e 
posteriormente, o corpo foi trasla-
dado para a cidade de Vitória (ES).

Dia 28 de julho – Sexta-feira
12h – Santa Missa na catedral 

de Colatina – ES e traslado do Cor-
po para Mariana – MG. 21h - Mis-
sa e Início do Velório em Mariana 
no Santuário de Nossa Senhora do 
Carmo.

Dia 29 de julho – Sábado
 7h - Santa Missa; 10h - San-

ta Missa; 14h - Início do traslado 
do Corpo saindo do Santuário de 
Nossa Senhora do Carmo para 
Catedral Basílica; 15h - Missa 
Exequial seguida do Sepultamen-
to na Cripta da Catedral Basílica 
Metropolitana de Mariana-MG. 
Transmitida pelas redes sociais da 
Arquidiocese

Relembre a Trajetória 
Episcopal de Dom Geraldo 

Lyrio Rocha
Dom Geraldo teve uma traje-

tória marcante na Igreja Católica. 
Em 15 de agosto de 1967, foi orde-
nado presbítero em sua cidade na-
tal, Fundão (ES). Em 14 de março 
de 1984, foi eleito bispo pelo Papa 
João Paulo II, sendo ordenado em 
31 de maio do mesmo ano, na ci-

dade de Vitória (ES).
Ao longo de sua carreira ecle-

siástica, exerceu importantes fun-
ções. Inicialmente, foi Bispo-Au-
xiliar da Arquidiocese de Vitória 
(1984-1990), posteriormente, tor-
nou-se o primeiro bispo da Dioce-
se de Colatina (1990-2002) e, mais 
tarde, assumiu como o primeiro 
Arcebispo Metropolitano de Vitó-
ria da Conquista (2002-2007).

Dom Geraldo também ocupou 
o cargo de presidente da Conferên-
cia Nacional dos Bispos do Brasil 
(CNBB) de 2007 a 2011, exercen-
do uma influência significativa 

na liderança da Igreja Católica no 
país.

Em 23 de junho de 2007, assu-
miu a função de Arcebispo Metro-
politano de Mariana, onde exerceu 
seu serviço pastoral com dedica-
ção e compromisso. Ao completar 
75 anos de idade, seu pedido de 
renúncia foi aceito pelo Papa Fran-
cisco, tornando-se, assim, Arcebis-
po Emérito.

Dom Geraldo deixou um le-
gado de comprometimento com a 
fé e a comunidade católica, sendo 
reconhecido por sua trajetória de 
serviço à Igreja e aos fiéis. 

Prefeitura de Itabirito recebe 
visita do vice-governador do 
Estado para discutir propostas

Itabirito recebeu na última ter-
ça-feira, dia 25 de julho, a visita do 
vice-governador do Estado de Mi-
nas Gerais, Mateus Simões. A oca-
sião marcou o interesse do Estado 
em conhecer as demandas locais.

Durante o encontro, o prefeito 
Orlando Caldeira apresentou os 
atrativos e as diversas potencia-
lidades econômicas de Itabirito, 
que neste ano comemora o seu 
centenário, destacando as opor-
tunidades de investimentos no 
município.

O intercâmbio entre as autori-
dades reafirmou o compromisso 
mútuo de promover melhorias 
significativas na qualidade de 
vida dos cidadãos itabiritenses. 
Foram discutidos aspectos funda-
mentais para o desenvolvimento 
local, abrangendo temas como se-
gurança pública e mobilidade ur-
bana, além de melhorias no bairro 
Água Limpa.

Em agenda oficial, o vice-
-governador Mateus Simões tem 
percorrido os municípios minei-

ros com o intuito de conhecer de 
perto as necessidades e potencia-
lidades de cada local.

"A visita do vice-governador 
representa uma oportunidade sig-
nificativa para a troca de ideias e 
ações colaborativas entre o Estado 
e o Executivo Municipal, visando 

o desenvolvimento e progresso de 
Itabirito. Estamos comprometidos 
em trabalhar em conjunto para al-
cançar nossos objetivos e atender 
às necessidades de nossa querida 
cidade, especialmente em nosso 
ano de centenário", destacou o 
prefeito Orlando Caldeira.
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Rua Santo Antônio VIII Rua Santo Antônio VIII 
e últimae última

Depois do voo do tubo de lança-perfume, aquela tarde foi toda 
nossa, para comemorar e rememorar detalhes do acontecido; sorte 
nossa porque, se o tubo tivesse batido numa vidraça, entrado numa 
casa e causado algum dano ou atingido uma pessoa, teríamos 
tido lágrimas em lugar de sorrisos. Como tudo tinha saído bem, 
até mesmo adultos, disfarçadamente, teriam gozado de alguns 
momentos de lazer. Não podiam explicitar o que sentiam, pois na 
verdade, aquilo fora uma traquinagem com tudo para dar errado, 
ou seja, causar danos materiais ou, pior, ferimentos em alguém. 
Mas, eles tinham sido crianças e sabiam da necessidade infantil do 
brinquedo, da brincadeira. E quando o brinquedo ou brincadeira é 
fruto da nossa imaginação, da nossa intuição e iniciativa, tem um 
valor e um significado especial, que transcende à compreensão de 
quem, de fora, assiste àquele momento.

Embora estivéssemos à boa distância da fogueira, no momento 
do forte chiado, houve susto geral e correria em direções diversas, 
pois não se esperava reação tão violenta. Pelo fato de ter sido 
colocado com o orifício para baixo, o tubo subiu na vertical, causndo 
na base uma confusão dos diabos, que envolvia fumaça, vapor de 
água, cinza, pquenas brasas e restos dos gravetos utilizados na 
pequena fogueira. Ainda bem foram gravetos e não propriamente 
lenha, que teria produzido brasas maiores, passíveis de causar 
queimaduras. Ao nível do solo, nada se via, mas, acima da nuvem 
formada, depois de subir até certa altura, o tubo desceu, e,ao 
nível das cabeças, entrou em zig-zag. Das poucas pessoas, que 
passavam pelo local, uma caiu, atropelada na correria, outra, em 
dado momento, deitou-se no chão, temendo ser atingida pelo 
“foguete”. A gritaria era geral, excluindo-se os garotos, reponsáveis 
pela confusão, que se mantinham atônitos, temerosos pelo 
resultado da curiosidade, que os levara ao “experimento”.

A explosão em forma de grito uníssono, como que ensaiado, 
só se manifestou quando, exaurida sua força, o tubo caiu e se 
aquietou no chão. Aí, sim! Houve hurras, abraços e cambalhotas no 
gramado em volta da capela! Dali em diante, foi só comemoração 
e, ao saberem do acontecido, garotos das vizinhanças se juntaram 
a nós. Mais tarde, reunidos em volta dos restos da fogueira, fomos 
surpreendidos por um barulho, como de algo a bater repetidas vezes 
e, ao mesmo tempo, uma gritaria que, a princípio não se conseguiu 
identificar, até que alguém apontou para cima e gritou: - é a galina, é 
a galinha. De cima do muro, ao lado da casa, situada atrás da capela, 
saltara e voava à altura do beiral da mesma, sempre gritando, como 
fazem galinhas assustadas. Corremos na mesma direção para ver 
a galinha voadora, mas ela já desaparecia, atravessando à frente 
da capela. Voltamos, então, ao ponto de partida e ela já estava de 
volta, para pousar no mesmo local de onde partira. Num voo, sem 
escalas, fizera o contorno da capela de Santo Antônio e estava de 
volta ao seu terreiro.

- Galinha voa? - Não voa, dirão. As leis da aerodinâmica também 
dizem ser impossível ao besouro voar; e ele voa. Galinha tem asas 
e tem penas, como qualqur ave voadora. De acordo com essas 
características, tem competência para voar. Por que, comumente, 
não voa? Talvez não voe, porque não lhe ensinaram, ou ensinaram 
o contrário,como algumas coisas entre humanos. Talvez, entre 
galináceos o voar seja considerado antidemocrático ou não seja 
politicamente correto.

Aquele fato insólito contrinuiu para mais euforia entre os garotos, 
havendo até quem, jocosamente, visse nele uma “homenagem” da 
galinha ao feito infantil. Na época, ninguém se lembrou de um detalhe 
curioso: o voo da galinha, contornando a capela de Santo Antônio, 
tem similaridade com o voo do 14Bis, pilotado pelo seu inventor, o 
brasileiro Alberto Santos Dumont, que se ergueu do solo, contornou 
a torre Eiffel (Paris) e retornou ao ponto de partida. Foi o primeiro 
voo do mais pesado que o ar, diante de um público previamente 
convidado e que foi filmado. Antes desse feito, os irmãos Wright, 
norte-americanos, teriam lançado aparelho similar ao ar, por meio 
de catapulta, sem testemunhas, diga-se de passagem. O voo, em 
segredo, foi mais um voo de galinha; galinha norte-americana, 
esclareça-se, porque, no Brasil, pelo menos uma conseguiu fazer 
um voo autodirigido, em volta de um monumento, tal qual fizera 
Santos Dummont em 1906.

CARTA AOS TEMPOS Felipe Starling*

Relatório de Sustentabilidade de 2022: os 
esforços para fazer uma mineração diferente

Com humildade, queremos 
compartilhar os resultados alcança-
dos pela Samarco, demonstrados no 
nosso Relatório de Sustentabilidade 
de 2022. Para nós, a iniciativa vai 
além da prestação de contas à socie-
dade sobre a nossa atuação. É mais 
uma oportunidade para demonstrar, 
de maneira transparente, os esforços 
para fazer uma mineração diferente, 
mais segura e sustentável e os desa-
fios e oportunidades para construir 
esse significado junto a nossas partes 
interessadas. Seguimos cumprindo 
os compromissos assumidos com os 
órgãos públicos e com a sociedade de 
investir em iniciativas que garantam a 
segurança das pessoas, dos territórios 
que nos recebem, de compartilhar va-
lor com as comunidades e promover 
o desenvolvimento sustentável.

Os resultados indicados no Rela-
tório destacam, entre os avanços, que 
registramos 100% de estabilidade das 
estruturas geotécnicas e dos ativos no 
ano passado, e contamos com o mo-
nitoramento de nossas estruturas 24 
horas por dia, sete dias por semana, 

em tempo real. Destinamos quase R$ 
30 milhões a projetos de controle at-
mosférico, tecnologias e outras ações 
relacionadas à gestão e conformida-
de ambiental. Conseguimos alcançar 
uma taxa de 88% no processo de 
reuso e recirculação de água, com 
iniciativas voltadas à gestão hídrica 
eficiente. Pelo segundo ano, a energia 
adquirida pela Samarco é provenien-
te de fontes 100% renováveis.

Para nós, a sustentabilidade é 
um direcionador dos nossos planos, 
decisões, projetos e atividades no dia 
a dia. Também é o que nos move a 
fazer uma mineração diferente.

Entre os compromissos que 
cumprimos rigorosamente, não po-
deria deixar de mencionar a desca-
racterização da cava e barragem do 
Germano. Até dezembro de 2022, in-
vestimos mais de R$ 600 milhões nas 
intervenções, que se encontram em 
estágio avançado. Seguimos dedica-
dos ao desenvolvimento de estudos 
para soluções inovadoras de gestão 
de rejeitos e estéril.

Além disso, fortalecemos nossa 

presença local, por meio dos progra-
mas socioinstitucionais, que visam o 
desenvolvimento das pessoas e dos 
territórios onde a empresa atua. Qua-
se R$ 11 milhões foram destinados 
aos projetos em Minas Gerais e no 
Espírito Santo.

No Relatório de Sustentabilidade 
é possível acessar indicadores do de-
sempenho social, ambiental e de go-
vernança da Samarco resultados de 
ações internas e externas, alinhados à 
pauta ESG (sigla em inglês para meio 
ambiente, sociedade e governança). 
O documento pode ser acessado no 
site samarco.com na guia sustentabi-
lidade.

Reafirmamos nosso compro-
misso com uma gestão transparente, 
segura, inovadora, ambientalmente 
responsável e defensora dos direitos 
humanos.
*Gerente-geral de Sustentabilidade 

da Samarco
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“Deixe seu Orgulho Brilhar”: quinta Parada da 
Diversidade colore centro histórico de Ouro Preto

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

Programação contou com oficina de tambor com o grupo Samba Preto e show de Lu e Vitão
LUCAS PORFÍRIO 

Celebrar o amor e reafirmar 
a luta por direitos da comunidade 
LGBTQIAPN+. Esse foi o objetivo 
da quinta Parada da Diversidade, 
realizada neste domingo (23/07), na 
Praça Tiradentes, em Ouro Preto. 
Com as cores do arco-íris, milhares 
de pessoas disseram não ao precon-
ceito, mostraram que são justas todas 
as formas de amor e deixaram o “seu 
orgulho brilhar”.

A Parada trouxe como atração 
principal o bloco “Então Brilha”, des-
taque do carnaval de Belo Horizon-
te. De acordo com o organizador do 
evento e diretor de Promoção Social 
da Secretaria de Desenvolvimento 
Social de Ouro Preto, Victor Pinto, o 
público foi bem maior que em 2022. 
“Tá com um saldo mais positivo. 
Várias pessoas de diversas cidades 
da região vieram participar. Tivemos 
caravana de Itabirito, de Mariana, de 
Ouro Branco, de Congonhas. Então, 
consolidando essa parada dentro da 
programação do festival de inver-
no, trazendo mais pluralidade, mais 
diversidade e a pauta pro amor livre 
dentro da nossa cidade”, completou o 
organizador.

Para os presentes, mais que uma 
festa, a Parada trata-se de um movi-
mento político, uma vez que o Bra-

sil é o país que mais mata pessoas 
LGBTQIAPN+ em todo o mundo. 
Moradora de Mariana, Ana Carolina 
Silva, afirma que o “evento é muito 
importante para as pessoas LGBT-
QIAPN+.  No decorrer dos anos a 
cidade evoluiu bastante e é muito sig-
nificativo para todo mundo que faz 
parte da comunidade”.

Marlon Scarabelli Lima é estu-
dante da UFOP e morador de Ouro 
Preto há aproximadamente um ano. 
Foi a primeira vez que ele participou 
da Parada na cidade histórica.  “Eu tô 
achando maravilhoso porque é uma 
junção de muita gente, de várias co-
munidades, e até mesmo de pessoas 
que não fazem parte da comunidade 
LGBTQIAPN+. A prefeitura está de-
senvolvendo essa questão na cidade, 
porque se eles querem uma política 
que engloba a todos, tem que incluir 
a gente também”, disse o estudante.

Mesmo quem não faz parte da 
comunidade LGBTQIAPN+ partici-
pou do evento e mostrou seu apoio e 
celebrou a diversidade. “Eu tô achan-
do o evento bem legal. Eu acho mui-
to importante a realização da parada, 
mesmo sendo hetero é importante 
apoiar, gosto sempre de vir”, afirmou 
a ouro-pretana Adriana Vilas Boas.

Em 2023, a Parada do Orgulho 
encerrou a programação do Festival 
de Inverno de Ouro Preto, realizado 

pela Prefeitura Municipal. Duran-
te todo o final de semana, a cidade 
teve praticamente 100% de ocupa-
ção da sua rede hoteleira, e essa foi 
mais uma atração para os turistas. 
“A vida da gente é hoje, temos que 
ser felizes sempre. Qualquer forma 
de amor vale a pena, e por isso que 
tem a Parada LGBTQIAPN+ de 
Ouro Preto”, ressaltou o secretário 
de cultura e turismo de Ouro Preto, 
Flávio Malta.

Victor Pinto destacou ainda que 
Ouro Preto está fazendo história, se 

tornando uma cidade com grandes 
políticas públicas voltadas para a 
população LGBTQIAPN+ do muni-
cípio. “Acho que é uma resposta mui-
to grande ao período sombrio que a 
gente teve do desgoverno nos últimos 
quatro anos, e estamos abrindo cada 
vez mais a porta do diálogo com toda 
a população, aquelas pessoas que não 
são LGBTs. Estamos conseguindo 
entrar nos lares, conversar com as 
famílias e mostrar que na verdade é 
uma pauta da diversidade, do amor e 
do respeito”, finalizou.
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Últimos dias do Aniversário com 
Distribuição de Resultados Cooperouro

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

3350

(31)97251.1402

@bigbeefboutiquedecarnes
Av. Pedro Aleixo, 65-A - Cachoeira 
do Campo  

Cooperado tem até a próxima segunda-feira (31/07) para retirar os vales-compras

O mês de Aniversário com Distribuição de Resultados Cooperouro está 
chegando à reta final. O cooperado que realizou compras na Cooperativa, em 
2022, tem até a próxima segunda-feira, 31 de julho, para comparecer à loja com 
o cartão de sócio e retirar a sua participação. Desde o dia 1º de julho, R$750 mil 
estão à disposição dos associados para retirada. O valor é referente ao resultado 
positivo apurado pela Cooperouro, em 2022. Os cooperados, como donos da Co-
operativa, têm direito a usufruir desse número de sucesso. Termina também dia 
31 de julho, o último jornal de ofertas especiais preparadas pela Cooperouro no 
mês festivo. Mais de 100 produtos estão encartados no folheto e outras dezenas 
encontram-se com preços imbatíveis diretamente na loja.

Blitz da saúde, festival de caldos e degustações fecham o mês de julho
Além da distribuição de R$750mil e do show de ofertas imbatíveis, julho 

contou com diversas atrações na loja da Cooperouro. E neste último final de se-
mana do mês, a Cooperouro realiza mais uma edição da Blitz da Saúde. O evento 
acontece no sábado, dia 29/07, de 9h às 12h, e conta como parceiros a Santa Casa 
de Ouro Preto, Secretaria Municipal de Saúde e Ótica Ouro Vision Prime. Ha-
verá também a Degustação de Queijos e Vinhos, na loja da Cooperativa, sexta, 
de 15h às 21h e sábado, de 10h às 16h. Na lanchonete, continua o Festival de 
Caldos, sempre a partir das 16h.

Região dos Inconfidentes: BR-356 
registra oito acidentes nas últimas 
duas semanas, incluindo dois óbitos

Os números foram divulgados pela imprensa local e pelos órgãos de segurança da região
LUCAS PORFÍRIO 

A BR-356, que corta as cidades de Ouro Preto, Mariana e Ita-
birito, tem sido palco de um preocupante aumento de acidentes nos 
últimos dias. Entre os dias 15 e 23 de julho, foram registrados oito 
sinistros ao longo da via, sendo dois deles com resultados fatais. O 
alto número de acidentes chama atenção das comunidades locais e 
das autoridades para a segurança da via.

No dia 15, um grave acidente ocorreu na altura do Km 82, 
próximo ao Viaduto do Funil e à Mina da Vale, em Ouro Preto. O 
incidente envolveu dois carros e uma motocicleta. O condutor da 
moto, um homem de 25 anos, sofreu fraturas no membro superior 
direito e no fêmur, ficando preso às ferragens. Além disso, uma 
mulher de 20 anos, que também estava na motocicleta, teve sua 
perna amputada.

No dia 17, outra colisão frontal entre dois carros de passeio foi 
registrada no Km 34 da BR-356, em Itabirito, resultando em um 
dos motoristas preso às ferragens e um dos veículos arremessado 
para um matagal às margens da rodovia.

Ainda, no dia 18, por volta das 19h, ocorreu uma colisão fatal 
entre um motociclista e um ônibus de turismo. O trágico acidente 
aconteceu entre o Acesso 1 e o Aterro Sanitário de Itabirito, e 
infelizmente, resultou no falecimento do motociclista Adenilson 
Gonçalves do Nascimento. Na mesma noite, um carro invadiu a 
contramão e bateu em uma árvore no Km 63 da BR-356.

No dia 20, um acidente ocorreu na Serra da Santa, próximo 
ao Acesso 1 de Itabirito, envolvendo um caminhão de pequeno 
porte que tombou na via. O motorista sofreu ferimentos leves no 
incidente e foi atendido pela Brigada Municipal, sendo conduzi-
do para atendimento na UPA (Unidade de Pronto Atendimento).

Já no dia 21, duas ocorrências chamaram a atenção na região. 
Na altura da entrada de Botafogo, no trecho que liga Ouro Preto 
ao distrito de Cachoeira do Campo e Itabirito, um acidente envol-
vendo uma moto e dois carros foi registrado. Por sorte, não houve 
vítimas no incidente. Também no mesmo dia, na Serra da Santa, no 
Km 49 da BR-356, outro acidente ocorreu, desta vez envolvendo 
um caminhão e uma caminhonete.

Por fim, no dia 23, uma trágica colisão ocorreu no Km 67 da 
BR-356, envolvendo um motociclista e uma caminhonete, resul-
tando em sérios ferimentos e posteriormente no falecimento do 
motociclista. A vítima foi identificada como Bruno Devitte de Oli-
veira Pimentel, de 36 anos. De acordo com informações do CB-
MMG, Bruno foi ejetado da motocicleta durante o impacto e caiu 
em um barranco ao lado da rodovia. Ele sofreu sangramento na 
cabeça e múltiplas fraturas, incluindo o tórax e as pernas.

Autoridades cobram medidas do DNIT, 
órgão responsável pela BR-356

A BR-356 é uma importante rodovia federal, sob a responsabi-
lidade do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes 
(DNIT). O crescente número de acidentes registrados em um curto 
período de tempo tem levado as autoridades a cobrarem ações do 
órgão responsável.

Um acordo judicial homologado em julho de 2019, pela Jus-
tiça Federal, durante o governo do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
limitou o número de radares nas rodovias federais. Atualmente, 
estão instalados cerca de 1,9 mil radares fixos nas estradas federais 

brasileiras, conforme informações do DNIT.
Diante do alto índice de acidentes nos 40 quilômetros da BR-

356, que corta Ouro Preto, o vereador Matheus Pacheco (PV), 
agendou uma reunião com o DNIT para o dia 02 de agosto, em 
Belo Horizonte. “O DNIT está trabalhando com um número fixo, 
para pôr um radar em um lugar tem que tirar de outro. [...] Mas 
não é apenas com radar que a gente consegue ordenar o trânsi-
to, há outras formas de sinalizar, de buscar segurança para a BR, 
principalmente nos trevos e trechos de acessos a bairros e distritos. 
[...] O DNIT precisa assumir as suas atribuições e fazer com que 
tenhamos uma rodovia segura. Não vamos admitir que a BR se 
transforme em uma rodovia da morte”, explicou o parlamentar.

Ao jornal O LIBERAL, a Prefeitura de Ouro Preto infor-
mou que tem envidado todos os esforços e cobranças junto ao 
DNIT para solução da questão viária no trecho da Br-356, tanto é 
que o superintendente do DNIT, Alexandre de Oliveira, esteve pes-
soalmente no município para avaliar a situação e buscar possíveis 
soluções. “Desde então, houve reuniões com deputados, senadores 
e ministros, bem como com representantes do DNIT. Alguns re-
sultados emergenciais foram conquistados, como a implantação de 
quebra-molas no trecho de Coelhos e o retorno do radar no trevo de 
Saramenha”, completou o prefeito Angelo Oswaldo (PV).

Já em Itabirito, o executivo da cidade disse que no que tange 
à área que compete ao município de Itabirito, a Prefeitura realizou 
intervenções com autorização do Departamento Nacional de In-
fraestrutura de Transportes - DNIT, para mitigar os acidentes: “A 
Prefeitura esclarece, ainda, que a recente reativação de radares na 
Serra da Santa ocorreu após uma reunião para tratar de demandas 
da região”.

O presidente da Comissão de Transportes do Estado, na As-
sembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG), o deputado Thia-
go Cota (PDT), afirmou que a trafegabilidade e segurança da Br-
356, tem sido uma preocupação constante e que acredita que essa 
condição será minimizada apenas com a duplicação do trecho. 
“Recentemente, tratei da duplicação da via com a Secretaria de 
Estado de Governo (Segov) e com a Secretária de Estado de Infra-
estrutura e Mobilidade (Seinfra), porque como marianense, espero 
que a melhoria venha como uma compensação pelo rompimento 
da barragem da Samarco e não na forma de privatização e cobran-
ça de taxas em pedágios”, informou o deputado estadual. 
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Mais de 10 mil pessoas acompanham 
cortejo do Triunfo Barroco em Ouro Preto

Após o desfile, foi realizada uma missa com intérprete de libras na Matriz do Pilar
LUCAS PORFÍRIO No último sábado (22/07), as ruas de Ouro Preto foram tomadas por uma 

explosão de cor e alegria. O Triunfo Barroco, que ocorre apenas a cada 10 anos, 
reuniu mais de 600 pessoas no cortejo que reviveu a gloriosa festa que marcou 

a conclusão das obras de ampliação e 
embelezamento da Matriz de Nossa 
Senhora do Pilar, em 1733.

O evento cultural que faz uma 
releitura do Triunfo Eucarístico, rea-
lizado pelo Prefeitura de Ouro Preto 
com patrocínio da Cemig, por meio 
da Lei Estadual de Incentivo à Cul-
tura, misturou o sagrado e o profano, 
encantando moradores e turistas. “O 
Triunfo Eucarístico foi considerado 
épico, a maior festa ocorrida no Bra-
sil Colonial. Foi um festejo que durou 
nove dias e terminou com um cortejo 
triunfal, nessa grande procissão que 
foi reencenada hoje. Com base no re-
lato de Simão Ferreira Machado, nós 
reconstruímos a procissão realizada 
há 290 atrás, em Ouro Preto”, ex-
plicou o prefeito municipal, Angelo 
Oswaldo.

Antes do cortejo, o presidente da 
Cemig, Reynaldo Passanezy Filho, 
durante coletiva de imprensa, refor-
çou que a empresa pretende investir 
cada vez mais na “Cultura e na Mi-
neiridade”: “Para nós é uma honra 
poder apoiar um projeto tão bonito 
como é o Triunfo Barroco. A Cemig 
carrega Minas no nome, e queremos 
transformar a vida dos mineiros e das 
mineiras com a nossa energia. Hoje, 
a empresa realiza o maior programa 
de investimentos da sua história, todo 
concentrado aqui no Estado. Vão ser 

R$ 42 bilhões de reais. A Cemig tem 
muita honra de dizer que é o maior 
patrocinador cultural de Minas Ge-
rais”, afirmou Passanezy.

O cortejo do Triunfo Barroco foi 
aberto pela Associação dos Cavalei-
ros Mestre Nico, que mantém viva a 
tradição da Cavalhada em Amaran-
tina, distrito de Ouro Preto. Ainda, 
foram usados figurinos de Raul Be-
lém Machado, cenógrafo, figurinista 
e arquiteto teatral que se destacou por 
sua participação em grandes óperas e 
espetáculos na Fundação Clóvis Sal-
gado. Além de roupas de época, que 
vieram de Sabará e que são utiliza-
das na Semana Santa. Vários grupos 
folclóricos de Ouro Preto e de seus 
distritos, as tradicionais sociedades 
musicais, a Banda Bom Jesus de Ma-
tosinhos e Bom Jesus das Flores, e o 
enorme dragão da Escola de Samba 
Unidos do Padre Faria, campeã do 
carnaval 2023, também compuseram 
o desfile.

A ouro-pretana, Jessica Luiza 
Matias Gomes, ficou encantada com 
o cortejo. “É uma cerimônia muito 
importante para a cidade, que ocorre 
há cada 10 anos. A gente vê muitas 
coisas sobre o barroco, conta um pou-
co da história da cidade. É uma opor-
tunidade de valorização da cultura lo-
cal. Nem todo mundo aqui da cidade, 
infelizmente, não conhece essa parte 
da cultura. Mas, é uma oportunidade 
para conhecer o que tem na cidade”, 
disse a moradora. 

Ocupação de 100% de hotéis e 
pousadas para a festividade
O secretário de Estado de Cultura 

e Turismo de Minas Gerais, Leônidas 
Oliveira, ao lado do prefeito Angelo 
Oswaldo, também acompanhou o 
evento e afirmou que a cidade alcan-
çou o índice de 100% de ocupação 
dos hotéis e pousadas com a reali-
zação do Triunfo Barroco, que foi 
acompanhado por mais de 10 mil 
pessoas. 

“Me dá muita alegria porque 
Ouro Preto está com 100% de ocu-
pação hoteleira. Muitos amigos qui-
seram vir e, infelizmente, não acha-
ram lugar. Mas, isso mostra a pujança 
da nossa cultura que se apresenta na 
forma turística e também mostrando 
a potência para geração de emprego 
e renda, movimentação da economia 
de Ouro Preto e de toda a Minas Ge-
rais”, relatou Leônidas.

O belo-horizontino Pedro des-
tacou que “acho importantíssimo 
manter essa cultura aqui de Ouro 
Preto, desde a época antiga até agora, 
mostrar para todas as gerações, desde 
os mais novinhos. Manter essa cultu-
ra é de suma importância para gente 
poder reconhecer o passado e não re-
petir os erros no futuro”. 

Vinda de Uberlândia, a pequena 
Laura, de 9 anos, contou que o que 
mais gostou foi das cantadas: “Eu 
achei muito bom, muito legal. Eu 
gostaria de ter desfilado vestida de 
rainha”.

Ane SouzAne Souz

Ane SouzAne Souz

Ane SouzAne Souz

Iniciada reforma do 
Reservatório de Água Caixa III

A Saneouro, empresa responsável pelos serviços de água e esgoto em Ouro 
Preto, iniciou a reforma do reservatório de água Caixa III, no bairro São Cristó-
vão. Com um investimento de R$690 mil, a obra segue as normas do IPHAN 
para preservar as características originais do reservatório, que foi construído no 
século XIX.

A ação faz parte do plano de investimentos da Saneouro para melhorar a 
infraestrutura hídrica da cidade histórica e garantir mais qualidade e segurança 
no abastecimento de água para os moradores “Esse projeto foi minuciosamente 
elaborado e segue todas as diretrizes de preservação e restauração. A reforma 
visa garantir a qualidade e a segurança do abastecimento de água para a popu-
lação, além de valorizar a memória e a identidade da história local”, ressalta o 
superintende da Saneouro, Evaristo Bellini.

A reforma vai trazer mais qualidade de vida para os moradores dos bairros 
Água Limpa, Cabeças, Centro (Região da Praça Tiradentes e Rua Conselheiro 
Quintiliano), Jardim Alvorada, Nossa Senhora de Lourdes e São Cristóvão. A 
previsão é de que os trabalhos sejam concluídos até outubro deste ano.

Com investimento de R$690 mil, a obra 
segue as normas do IPHAN para preservar as 
características originais do reservatório, que 

foi construído no século XIX
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Biblioteca Pública será criada em Antônio Pereira
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CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Acidentes se repetem na 356 e não há solução à vista
Repetidos acidentes, com mortes, além de congestionamen-

tos que dificultam e tornam lento o trânsito, revelam o colapso da 
BR-356, a Rodovia dos Inconfidentes, no trajeto da confluência 
com a Br-040 até Mariana. Com excesso de veículos, transitam 
pela BR-356 carros particulares, em excepcional volume, cami-
nhões de variados tamanhos e pesos, inclusive transportadores de 
minérios, o que já é uma impropriedade e um abuso, e também 
ônibus de carreira e de turismo.

Embora a situação da rodovia tenha sido tema de debates e 
denúncias, inclusive junto ao governo do Estado, no DNIT e na 
própria Assembleia Legislativa, não há providências anunciadas 
que possam representar tentativas viáveis de reduzir os perigos 
da rodovia. Não há obras de duplicação anunciadas nem prome-
tidas. Não há intervenções de terceiras pistas ou de soluções para 
trechos mais perigosos, como é o caso das inúmeras estradas se-
cundárias, sem quaisquer rotatórias ou avisos, tornando-se locais 
onde são comuns acidentes.

E os acidentes e paralisações se sucedem de nada valendo 
os protestos, denúncias e reclamações. É importante lembrar que 
a Br-356 atende hoje uma imensa população das cidades de Ita-
birito, Ouro Preto e Mariana e mais cerca de 30 distritos, alguns 
com populações imensas, como Cachoeira do Campo. E a rodo-
via vem sendo usada também por quem vai para Ponte Nova e o 
Espírito Santo, evitando a Br-381, chamada Rodovia da Morte, 
que apresenta vários estrangulamentos e paralisações, com obras 
de alargamento inconclusas.

Mais grave ainda é que a rodovia, neste trecho citado, 
transformou-se em via de transporte pesado de minério de fer-
ro, atividade que apresenta crescimento exponencial na região. 
E as mineradoras anunciam crescimento não só no número de 
caminhões, dia e noite, mas na capacidade destes veículos, com 

o objetivo de elevar os volumes transportados. Trata-se, obvia-
mente, de uma impropriedade e um abuso, que mais se mostram 
indevidos e perigosos numa rodovia já movimentada, turística e 
com trajeto cheio de curvas e sem acostamentos.

Esta estrada foi construída, no seu trajeto básico atual, com 
poucas mudanças, em 1952, sem que a tecnologia rodoviária 
daquele tempo permitisse, como hoje, remoção de dificuldades 
topográficas. Pouco se vez para sua modernização, inclusive 
quanto a rotatórias, viadutos ou alargamento de pistas. E agra-
vam-se os lugares perigosos: bastaria citar a entrada para Cacho-
eira do Campo, para Amarantina, para a Serra de Capanema e 
outras interseções, onde tem ocorrido acidentes. E é importante 
citar o congestionamento que está ocorrendo junto ao posto da 
Polícia Rodoviária, em razão de uma ainda inexplicável variante 
feita pela Vale.

A Rodovia dos Inconfidentes é hoje o trecho turístico mais pro-
curado de Minas Gerais. O crescimento das atividades turísticas, a 
demanda por atrativos de fim de semana e o aumento dos destinos 
procurados, a crescente atividade empresarial, além da mineração, 
a presença de uma grande universidade, são fatores que agravam 
ainda mais a questão rodoviária e com tendência a crescimento, em 
curto prazo. E estão anunciados novos loteamentos, já vendendo 
seus lotes, que vão elevar em muito o tráfego.

A BR-356 é federal, sob supervisão do Dnit, que já conhece 
a situação de pré-colapso, mas que, até agora, nada anuncia que 
possa nem amenizar sua situação atual. As Prefeituras de Itabirito, 
Ouro Preto e Mariana, com apoio das instituições da sociedade, 
Câmaras Municipais, entidades do comércio e da indústria, preci-
sam se manifestar fortemente, buscando apoios dos governos do 
Estado e Federal. É o que se espera.

maurowerkema@gmail.com

Um casarão de quase 300 anos no distrito de Antônio Pereira será transformado em 
Biblioteca Pública, após decisão, em uma ação de desapropriação, na qual a 

Procuradoria Geral do Município (PGM) atua

Localizada na Rua Grande, nº 152, a propriedade se en-
contra em estado precário e necessita de reparos para que não 
venha a ruir. Este foi um dos motivos, inclusive, que levou à 
judicialização do processo, além da propriedade não possuir 
registro no Cartório de Imóveis. Sem registro, não é possível 
determinar com clareza quem são os proprietários do imóvel, 
apenas seus “possuidores”, termo usado para se referir às pes-
soas que usufruem da propriedade.

Ao ajuizar uma ação, a PGM opta por uma possibilida-
de que garante segurança, como explica Adriano Gonçalves, 
um dos procuradores do Município. “Descobriu-se que o 
imóvel não possuía registro no Cartório, além de ser objeto 
de herança. Nesse sentido, existiam incertezas quanto a quem 
indenizar, o que obrigou a judicialização da desapropriação, 
trazendo mais segurança jurídica para os herdeiros e para o 
município”.

Na ação de desapropriação, a finalidade é o favorecimen-
to do coletivo, segundo o procurador, mas o Município deve 
indenizar o proprietário. Então é feita uma avaliação do imó-
vel por um profissional técnico credenciado e, em seguida, 
tenta-se um acordo extrajudicial com o dono. O Município já 
realizou o depósito prévio da indenização, no valor de, apro-
ximadamente, R$420 mil, quantia na qual a propriedade foi 
avaliada. Porém, este valor pode ser alterado caso os herdeiros 
envolvidos no processo solicitem uma revisão dele.

Bibliotecas exercem um papel social fundamental, uma 
vez que expandem o acesso à informação e ao conhecimen-
to. Também oferecem atividades à comunidade em que estão 
inseridas por meio de oficinas, feiras culturais, projetos de 
leitura, exposições, entre outros projetos, sendo, portanto, um 
centro de ações comunitárias e educacionais.

A secretária de Educação de Ouro Preto, Deborah Tava-
res, ressalta a importância de se ter uma filial da Biblioteca Pú-
blica em Antônio Pereira. “A criação desses espaços públicos 
é uma oportunidade para o cidadão que vive longe da sede, de 
encontrar cultura, literatura e obras importantes dentro de um 
ambiente que vai servir para encontro, reflexão e estudo. Pre-
cisamos pensar nesses locais não só na sede, como também 
em outras localidades, dada a distância e a dimensão territorial 
que o município possui”.

Além disso, a reforma do casarão significa a manutenção 
de uma construção com valor histórico para a comunidade de 
Antônio Pereira, uma vez que a propriedade é uma das mais 
antigas do distrito.

Objeto de herança, uma das mais antigas propriedades 
do distrito encontra-se em estado precário

Samuel Almeida
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Unidade descentralizada “Farmácia 
de Minas” é inaugurada em Mariana

Cada dia, um novo sonho: 
duas novas moradias são 
entregues pelo Programa 
Arrumando a Casa, em 
Mariana No local, pacientes tem acesso a medicamentos que 

podem passar de R$ 30 mil uma única caixa
LUCAS PORFÍRIO 

A partir de agora, os morado-
res de Mariana que necessitam de 
medicamentos para o tratamento de 
doenças raras, de baixa prevalência 
ou de uso crônico prolongado, com 
alto custo unitário, contarão com 
mais conforto e agilidade no rece-
bimento de sua medicação.

Nesta terça-feira (25/07), a 
Prefeitura Municipal da Primaz de 
Minas realizou a inauguração da 
Unidade Descentralizada Farmácia 
de Minas, proporcionando maior 
acessibilidade a medicamentos de 
alto custo e a serviços farmacêuti-
cos de qualidade.

De acordo com o secretário 
Municipal de Saúde de Mariana, 
Jonathan Chaves, a grande im-
portância da Farmácia de Minas 
é reduzir o tempo de acesso do 
paciente aos medicamentos. “São 
medicamentos fornecidos pelo es-
tado, pela União. Medicamentos de 
altíssimo custo. Eles têm todo um 
processo, extremamente burocráti-
co, extremamente complexo para 
que o usuário tenha acesso. Aqui, 
além da gente fazer a entrega destes 
medicamentos, a gente vai auxiliar 
no processo de cumprimento deste 
protocolo que é imposto pelo esta-
do”, explicou Chaves.

Desse modo, toda vez que o 
paciente necessitar de um medi-
camento de alto custo ele deve 
procurar a unidade da Farmácia 
de Minas. No local, ele vai receber 
orientações sobre qual o processo 
deve ser preenchido pelo médico 
e todos os exames médicos que ele 
deve fazer. “A gente avalia se o pro-
cesso está preenchido corretamen-
te, se ele trouxe todos os exames e 
documentos, antes de enviar para 
Belo Horizonte. Se estiver tudo 
correto, nós enviamos para BH”, 
esclareceu a coordenadora da As-
sistência Farmacêutica do Municí-
pio, Marcela Nunes.

Ainda, segundo a coordena-
dora da Assistência Farmacêutica, 
com o deferimento do processo, em 
Belo Horizonte, o paciente é notifi-
cado e a própria Secretaria de Saú-
de realiza a busca do medicamento, 
que é entregue na unidade da Far-
mácia de Minas. “Ele não precisa 
se deslocar em momento algum, 
tudo vai ser feito aqui em Maria-
na”, completou a coordenadora.

No Brasil, um medicamento é 
considerado de alto custo quando 
possui um valor significativamente 
elevado, geralmente acima de um 
determinado limite estabelecido 
pelas autoridades de saúde. Esse 
limite pode variar conforme os cri-
térios adotados em cada programa 
ou política de assistência farmacêu-
tica, podendo ser estabelecido em 
valores específicos, como R$ 400 
ou R$ 1.000, por exemplo.

Para ter acesso a esses medi-
camentos, é necessário atender aos 
critérios do protocolo e diretrizes 
terapêuticas estabelecidos pelo 
Ministério da Saúde, que não con-
sideram critérios socioeconômicos. 
“Sempre que tiver dúvida, procure 
a Farmácia de Minas. muitas ve-
zes o paciente está comprando um 
medicamento que nós poderíamos 
solicitar”, afirmou Nunes.

O prefeito interino de Mariana, 
Edson Agostinho (Cidadania) des-
tacou a importância do serviço. “É 
gratificante inaugurar essa Farmá-
cia de Minas, que está descentrali-
zando o atendimento. Nós estamos 
trazendo facilidade para as pessoas 

que necessitam e que muitas vezes 
teriam que sair daqui de Mariana 
para buscar seu medicamento em 
Belo Horizonte. Hoje é uma con-
quista para todos nós marianenses”, 
finalizou o chefe do executivo.

A unidade conta com uma 
farmacêutica e dois atendentes. A 
Farmácia de Minas de Mariana está 
localizada na rua Wenceslau Braz, 
nº 182, no bairro Centro. O horário 
de funcionamento é das 08h às 16h, 
de segunda a sexta-feira. 

EVELIN ALMEIDA 

Na quarta-feira (19), Cristiano Marques e Zélia Margarida, tive-
ram a alegria em receber o seu lar completamente reformado pelo 
Programa Arrumando a Casa! Por meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Social e Cidadania, seguimos com o compromisso de garantir 
e atender com mais qualidade de vida e conforto a toda população, 
começando pela porta da frente e mudando para sempre a realidade 
das famílias marianenses. A entrega das reformas foi viabilizada atra-
vés de parcerias com diversas secretarias municipais, um trabalho 
em conjunto com o objetivo de garantir resultados eficientes. 

A residência de Cristiano Marques, que é o chefe da família, foi 
reestruturada e preparada para ele e seus filhos desfrutarem do lar 
com mais segurança e qualidade de vida. Localizada no Subdistrito 
de Barro Branco, a casa é composta por dois quartos, um banheiro, 
cozinha, sala e área de lavar, e para que tudo isso fosse possível, 
foi feito todo o acabamento, instalação de piso, toda a parte elétrica, 
forro de teto e telhado novo. O contemplado expressa suas palavras 
de gratidão: “Só tenho a agradecer aos responsáveis pela entrega do 
meu novo lar, é uma grande conquista para a minha família!”. 

Zélia Margarida, moradora do distrito de Cachoeira do Brumado, 
teve sua residência construída do zero, devido às más condições da 
sua estrutura, notificadas pela Defesa Civil. Pensando na segurança 
de Dona Zélia, sua casa foi demolida e uma nova estrutura deu lugar 
à antiga. A estruturação com as cintas, colunas e a fundação foi se-
guida pelo acabamento, parte elétrica, forro, telhado e área de lavar. 
Além disso, a senhora recebeu um cômodo especial em seu lar, um 
local apropriado para ela realizar seu trabalho como costureira.  

Sobre o programa
O Programa é direcionado às famílias que fazem parte do Projeto 

Aluguel Social e tem por objetivo transformar a vida de pessoas que 
vivem em situação de risco e vulnerabilidade. Após a avaliação do 
Departamento de Defesa Civil sobre as condições da moradia, a re-
forma é iniciada, proporcionando melhores condições de vida e mais 
dignidade para as pessoas contempladas.

Bianca Parma

Bianca Parma

NOTA DE PESAR
Dom Geraldo, nascido em 

Fundão (ES) em 14 de março 
de 1942, foi ordenado presbítero 
em 15 de agosto de 1967. Em 14 
de março de 1984, foi eleito bis-
po pelo Papa João Paulo II, e em 
11 de abril de 2007, nomeado 
Arcebispo Metropolitano de Ma-
riana pelo Papa Bento XVI.

Após uma dedicada trajetó-
ria ao serviço religioso, em 25 de 
abril de 2018, teve seu pedido de 
renúncia aceito pelo Papa Fran-
cisco, tornando-se Arcebispo 
Emérito.

Segundo filho de Crysantho 
de Jesus Rocha e Leovegilda 
Lyrio Rocha, e irmão de Ronal-
do, Rosa Maria, José Carlos e 
Luciano. Dom Geraldo deixa um 
legado de fé e amor ao próximo, 
sendo lembrado por sua dedica-
ção à comunidade.

Expressamos nossos senti-
mentos de condolências à famí-
lia, amigos e fiéis que comparti-
lharam momentos ao lado deste 
grande líder religioso. Que sua 
alma descanse em paz e sua 
memória seja uma inspiração 
para todos nós.

Prefeitura Municipal de Mariana
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Maior obra da história: Mariana receberá a 
1ª etapa do Serviço de Esgotamento Sanitário!

Av. N. Sra. do Carmo,295
B. Vila do Carmo - Mariana

3560-6813
98591-0705

Serviços, decorações 
e venda de materiais!

Especializada 
em Gesso

12 anos no mercado
Compromisso e 
Qualidade

(31)

LÍVIA VIEIRA

Buscando trazer mais 
qualidade de vida e saúde 
à população marianense, 
na última quinta-feira (20), 
a Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de 
Obras, em parceria com o 
SAAE, assinou a Ordem de 
Serviço que dá início a 1ª 
Etapa das Obras de Esgo-
tamento Sanitário de Redes 
Coletoras e Interceptoras! 
Esse processo teve início 
no ano de 2019, e neste ano, 
após um esforço conjunto 
foi concluído e aprovado 
pelo Banco de Desenvol-
vimento de Minas Gerais - 
BDMG. Com valor inicial 
de R$53.560.185,53 o serviço que contemplará todos os bair-
ros é o maior investimento da história do saneamento básico 
de Mariana!

Etapas do tratamento
O Sistema de Esgotamento Sanitário é um conjunto de 

instalações para que a coleta, o transporte, o tratamento e a 
disposição final do esgoto possam ser proporcionados de for-
ma adequada à comunidade, visando o controle de doenças 
e riscos de contaminação, contribuindo também, para o au-
mento da expectativa e da melhoria da qualidade de vida. A 
coleta e o tratamento de esgoto fazem parte dos serviços de 
saneamento. A finalidade da coleta é levar o esgoto para longe 
das residências, enquanto a do tratamento é diminuir a carga 
poluidora para que ele retorne à natureza sem causar prejuízos 
ao meio ambiente.

Desse modo, ao chegar na estação de tratamento de esgo-
to, os efluentes domésticos, comerciais e industriais passam 
por diversos processos que reduzem a alta concentração de 
compostos orgânicos e outros nutrientes e elementos que os 
tornam prejudiciais ao meio ambiente. Nessa primeira etapa 
vão ser construídas as redes de captação e, na segunda etapa, 
será realizado o tratamento. 

Em diversas visitas técnicas realizadas junto aos morado-
res, o serviço foi cobrado e exigido por eles que, durante anos, 
tiveram que conviver com o forte cheiro do esgoto não tratado 
no fundo de suas casas.”Essa obra trará melhorias simples no 
dia a dia, mas que fazem a diferença, sem ter que aguentar o 
forte cheiro, além de ter o nosso esgoto tratado”, acrescentou 
os moradores do Bairro Cabanas. Além disso, a infraestrutura 
contribuirá para o fomento da economia, visto que possibilita 
a chegada de novos empreendimentos em diversos locais, ge-
rando mais empregos e renda.

Se inicia em agosto 
os cadastros para 
vagas nas Creches 
Municipais 2024!

LÍVIA VIEIRA

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Educa-
ção, divulga que durante todo o mês de agosto estarão sendo 
realizados os cadastros para vagas nas Creches Municipais 
referentes ao ano letivo de 2024! As vagas são destinadas às 
crianças a partir de seis meses completos até três anos e 11 
meses de idade.

Os responsáveis têm do dia 01 a 31 de agosto para realizar 
os cadastros! As inscrições são feitas de forma presencial, no 
período de 08h às 11h e 13h às 16h, no Centro Municipal de 
Educação ou Escola mais próxima que oferte a turma. No ato 
da inscrição, os pais e/ou responsáveis devem estar com a do-
cumentação completa!

Documentos necessários:
• Certidão de nascimento constando o número da ma-

trícula, CPF da criança a ser cadastrada e dos demais 
filhos menores de 16 (dezesseis) anos, caso tenham;

• RG ou documento oficial com foto e CPF, dos pais e/
ou dos responsáveis legais pela criança e de todas as 
pessoas da família que residam sob o mesmo teto;

• Termo de guarda se for o caso;
• Comprovante de residência em nome dos pais e/ou 

responsáveis legais e o    CEP atualizado;
•  Comprovante de matrícula e frequência, no caso de 

mães adolescentes que estejam matriculadas no ensino 
público;

• Cartão do Programa Bolsa Família, ou de outros progra-
mas sociais;

• Em se tratando de criança com deficiência, apresentar 
laudo médico. Comprovantes de emprego e renda de 
todos que residem no núcleo familiar, sendo:

• Para os que se declararam servidores públicos ou 
trabalhadores formais, cópia do contracheque recente ou 
contrato de trabalho;

• Para os que se declararem autônomos ou profissionais 
liberais, Extrato do Cadastro Nacional de Informações 
Sociais – CNIS e Cadastro Único – Cadúnico dos Pro-
gramas Sociais do Governo Federal;

• Para os que se declararem aposentados ou pensionistas, 
Extrato do Cadastro Nacional de Informações Sociais – 
CNIS;

• Para os que se declararem Micro e Pequeno Empreen-
dedor, comprovante de MEI, emitido pelo site portaldo-
empreendedor.gov.br

A lista de classificação dos inscritos será divulgada no dia 
06 de novembro, considerando o número de vagas disponíveis 
em cada unidade e os critérios de prioridade que constam no 
Decreto Municipal N° 2569 de 17 de julho de 2023. Para mais 
informações, endereço e telefone dos Centros Municipais de 
Educação, acesse: www.mariana.mg.gov.br

Coreto do Jardim 
recebe revitalização
da Prefeitura de 
Mariana após pichações

LÍVIA VIEIRA

Com o objetivo de valorizar e preservar o rico patrimônio 
histórico da cidade, a Prefeitura de Mariana realizou a revitaliza-
ção do Coreto localizado na Praça Gomes Freire (Jardim). Devi-
do às várias pichações e marcas de sujeira, a equipe da Secretaria 
de Obras executou um minucioso trabalho de pintura em toda a 
estrutura, devolvendo sua beleza original.

Além da revitalização do coreto, as lixeiras do local também 
receberam uma nova pintura, proporcionando um ambiente mais 
limpo e agradável para moradores e visitantes. Nas redes sociais, 
a população parabenizou a iniciativa da Prefeitura e demonstrou 
tristeza pela situação anterior do coreto, que é considerado um 
dos principais cartões postais da cidade. O poder público ressalta 
a importância da colaboração de todos para manter os espaços 
limpos e bem cuidados!

As equipes têm trabalhado diariamente para atender às de-
mandas do cronograma, incluindo aquelas recebidas pelo What-
sApp: (31) 99684-0783, onde a população pode enviar fotos e ví-
deos para identificar possíveis necessidades de intervenção. Com 
base nas solicitações, um cronograma é montado de acordo com 
a prioridade, garantindo a preservação do patrimônio em diversos 
pontos do município.

A ação de revitalização reforça o compromisso da Prefeitura 
de Mariana com a preservação da história e cultura da cidade, va-
lorizando seus elementos arquitetônicos e tornando-a ainda mais 
encantadora para moradores e turistas. O patrimônio é uma fonte 
de inspiração para o presente e para o futuro! Caso presencie atos 
de vandalismo, DENUNCIE! Disque 190 ou 153!
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Incêndio destrói quarto de casal em residência 
familiar no bairro Santo Antônio, em Itabirito

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

“JUSTIÇA, Mostra Tua Cara” é o título do livro escrito pelo 
mato-grossense Leopoldino Marques do Amaral, que, segundo o 
comentarista Nicanor Senna Passos “Não é um desabafo; é antes 
pequena amostra visual da justiça ideal sem maquiagem, sem 
disfarces, plena, despida. É o espelho do que queremos hoje; 
não uma justiça improdutiva, lenta, cara, insatisfatória. É retrato, 
senso jurídico da justiça real, próxima, sem facetas. É obra que 
a cada dia que passa se torna cada vez mais atual, pois, nela se 
apresentam as aspirações utópicas do nosso povo”. O livro é para 
ser devorado por quem se preocupa com a reta, justa, rápida, 
clara e consciente forma de justiça.

A GENTE não tem certeza se acredita nos códigos legais 
ou se nas jurisprudências emitidas, sob forma de acórdãos, 
pelos nossos tribunais de recursos. Os intérpretes da Lei, que 
pretendem criar as súmulas vinculantes, estão tão ciosos de 
seus juízos, que já transformaram em dogmas suas decisões. 
Na advocacia militante, nas atuações diárias forenses, não se 
concebem alegações, nem defesas, que não venham recheadas 
de citações dos nossos tribunais de recursos. Por isso mesmo 
não adianta “apelar” por novos julgamentos, se não tiver a 
cobertura de bons acórdãos. Vence quem argumentar com base 
em decisões já dadas pelos juízes de apelação. O que vale é a 
interpretação dada em casos semelhantes, antecipadamente. A 
lei não é o que ela diz, mas o que o juiz diz que ela diz. A figura dos 
julgadores, em grau de recurso emerge com suas decisões sobre 
casos a eles demandados, recorridos.

É preciso que se tire a venda da Estátua da Justiça. Não se 
concebe uma justiça cega, que não vê, que não enxerga, que 
não está atenta, que não seja decidida pelo direito, pela lei e pela 
justiça. Os olhos encobertos, hoje, são sinais de alheamento 
aos grandes problemas que demandam decisões “conscientes, 
vistas, revistas, cara a cara, face a face, olho no olho”. Sem medo!

Há quatro fontes formais do Direito: 1. A lei. 2. O costume 
jurídico. 3. A jurisprudência. 4. A doutrina jurídica.

A jurisprudência é o conjunto de decisões uniformes e reiteradas 
(repetidas) sobre determinados assuntos. A jurisprudência vai se 
formando a partir das soluções adotadas pelos órgãos judiciais ao 
julgar casos ou questões jurídicas semelhantes.

NOSSOS MAIS atualizados juristas, escritores de obras mais 
consultadas por nós advogados, assim consideram e definem 
estes instrumentos jurídicos em busca da verdade:

1 - Lei: é o preceito comum e obrigatório, emanado do 
poder legislativo no âmbito de sua competência. Os Romanos 
definiram como preceito o que o povo ordena e constitui, via seus 
representantes, no poder Legislativo;

2 - Costume: que é a repetição constante e uniforme de uma 
prática social, pelo povo;

3 - Jurisprudência: julgados em grau supremo pelo STF, hoje 
infelizmente, sob descrédito de parte do povo brasileiro;

4-Doutrina Jurídica: citações de decisões, opiniões doutri-
nárias, com fundamento de uma tese jurídica, perante a justiça.

Enfim: Lei injusta é aquela que nega ao homem (à mulher) 
o que lhe é devido. “Ai daqueles que fazem leis injustas e dos 
escribas que redigem sentenças opressivas, previa o Profeta 
Isaías (cap.10, vers.1 e 3)”.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

A justiça que sempre A justiça que sempre 
queremosqueremos

LUCAS PORFÍRIO 

Na tarde desta quarta-feira (26/07), um incêndio atingiu uma casa, na rua 
Antônio Quites, no bairro Santo Antônio, em Itabirito. Um quarto, identificado 
inicialmente como sendo de um casal, ficou totalmente destruído. No local, 
residiam membros de uma mesma família. A residência em questão é de dois 
andares, porém, o incêndio afetou somente o primeiro pavimento, consumindo 
diversos eletrodomésticos, móveis e outros objetos da família. Além disso, 
outros cômodos também foram atingidos pela fuligem decorrente do fogo.

A 1ª ala operacional da Brigada Municipal de Itabirito, liderada pelo 
inspetor Ricardo e coordenada pelo sargento militar Edivandro, atuou no 
combate às chamas. Segundo o sargento, foram necessários 3 mil litros de água 
para controlar o incêndio. 
Além da atuação da 1ª ala 
operacional da Brigada 
Municipal, a Polícia 
Militar e a Defesa Civil 
também estiveram presen-
tes no local para auxiliar 
nas operações. Por fim, a 
perícia da Polícia Civil foi 
acionada e irá investigar 
as causas do incêndio. 
(Com informações do 
Radar Geral)

Prefeitura de Mariana 
realiza o pagamento da 
1° Parcela do 13° Salário

SARA LAMBERT

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secre-
taria de Administração, realizou na última sexta-
-feira (21), o pagamento da Primeira Parcela do 
13° Salário aos Servidores Públicos que dese-
jaram, totalizando um valor de R$5.295.433,21 
injetados na economia, beneficiando 2.588 fun-
cionários marianenses.

O adiantamento do pagamento da primeira 
parcela visa aquecer a economia local e valori-
zar o servidor. O gestor da ACIAM (Associação 
Comercial, Industrial e Agropecuária de Maria-
na)/CDL Mariana (Câmara de Dirigentes Lojis-
tas), Helielcio Vieira, conta que o valor repassa-
do aos servidores será de grande relevância para 
os comerciantes marianenses. “A liberação da 
primeira parcela do 13º para os servidores pú-
blicos municipais é uma forma de injetar recur-
sos na economia local e ajudar a potencializar o 
poder de compra do consumidor”, afirma.  

O recebimento da parcela adiantada era fa-
cultativo, podendo o servidor informar o desejo 
de receber o valor integral no final do ano. He-
lielcio explica ainda que parte desses recursos 
deverão ser convertidos em consumo, enquanto 
uma outra parcela será essencial para regulari-
zar a situação de inadimplência de consumido-
res negativados. Dessa forma a população ma-
rianense que se encontra nessa situação poderá 
retornar às compras a prazo.

Fundação Renova abre 
processo seletivo para 
cargo de ouvidor-geral

A Fundação Renova lançou nesta segunda, 24 de 
julho, edital público de seleção para a função de ouvi-
dor-geral, para mandato de quatro anos, com atuação 
em toda área atingida pelo rompimento da barragem 
de Fundão (MG). O período de inscrições vai até 22 
de agosto de 2023.

As atribuições do cargo incluem o recebimento, 
a análise, o encaminhamento e o acompanhamento 
de informações referentes a procedimentos e ações 
relacionadas à atuação da Fundação Renova na con-
dução da reparação dos danos, bem como a produção 
de relatórios periódicos e a garantia de funcionamen-
to dos canais de atendimento aos atingidos.

O ouvidor-geral também será responsável pela 
articulação com os outros órgãos da Fundação e com 
as instâncias da governança: Conselho Consultivo, 
Conselho Curador, Conselho Fiscal, Ministério Pú-
blico em níveis federal e estaduais, Polícia Federal, 
assessorias técnicas, defensoria públicas da União e 
estaduais, comissões locais e comissões de atingidos.

Podem se inscrever candidatos com formação 
em Direito, Psicologia, Assistência Social, Antropo-
logia, Ciências Sociais e áreas correlatas, com ex-
periência comprovada em atividades relacionadas à 
ouvidoria, sobretudo aquelas em defesa de direitos 
humanos, direito dos desastres e direito ambiental.

O processo seletivo será baseado em análise de 
currículo e de documentos, seguido de entrevistas 
por comissão técnica avaliadora. O resultado pode-
rá ser divulgado até 30 de novembro, e a admissão 
tem previsão para 1º de dezembro, com o término 
do mandato de quatro anos do atual ouvidor–geral, 
Pedro Strozenberg.

A seleção está sendo conduzida, de forma inde-
pendente, pela empresa de consultoria Selpe – Gente 
e Gestão, e pode ser acompanhada pelo site: ouvido-
riafundacaorenova.com.br
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ICMS Patrimônio Cultural: Itabirito obtém 
pontuação histórica e se classifica entre 
as melhores 11 cidades mineiras

cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Centenário: Tudo acertado para mais uma fes-
ta do Pastel de Angu, dias 08, 09 e 10 de se-
tembro, com shows de Elba Ramalho, Fabio 
Júnior e Frejat, além de outras atrações, petiscos 

deliciosos e comes e bebes, com destaque especial para o pastel de 
angu de variados sabores. Venha participar do centenário da cidade 
encanto de Zaíra Melillo.
Padroeira: Aproxima-se agosto e os festeiros vão montando o cená-
rio para a festa em honra à Padroeira Nossa Senhora da Boa Viagem, 
de 07 a 15 próximo. Momentos de fé, oração e agradecimento.
Rodrigo espigão: O ilustre colunista do jornal Galilé, Rodrigo Es-
pigão, vai escrevendo bonita história esportiva com seus artigos no 
destacado periódico regional enfocando sempre assuntos que envol-
vem a China Azul e o Cruzeiro, orgulho das Minas Gerais.
Disciplina: Competência e dedicação são predicadas atribuídos ao 
sargento Rômulo Ferreira. Formado em educação física, exerceu 
suas qualidades como professor nas escolas Ana Amélia Queiroz, 
CEFET e José Ferreira Bastos. Gente de expressão no programa 
História Viva de Ricardo Francisco.
No embalo... de músicas selecionadas, comemorou mais um ani-
versario dia 28 último o músico José Arimatheia Cruz, que além de 
instrumentista da corporação musical Santa Cecília, exerce também 
o cargo de diretor do glorioso Itabirense. Parabéns!
Gato do Mato: O time do itabirito futebol clube vai fazendo acon-
tecer no módulo 2 do campeonato mineiro, assumindo a liderança 
depois da vitória de 1x0 no time do Aymorés. A equipe está em har-
monia com a torcida, que prestigia os jogos no estádio Cel. Afonso 
de Moura Castro.
Sapato sujo: Os sete sapatos sujos que devemos descalçar: 1- A 
ideia de que os culpados são os outros; 2- A ideia de que o sucesso 
não nasce do trabalho; 3- O preconceito de quem critica é inimigo; 4- 
A ideia de que mudar as palavras muda a realidade; 5- A vergonha de 
ser pobre e o culto das aparências; 6- A passividade perante a injusti-
ça; 7- A ideia de que para sermos modernos temos que imitar os ou-
tros. Quem lê um livro nunca mais é a mesma pessoa (Mia Couto).
Para refletir: Nós acreditamos que servir a humanidade é a melhor 
obra de uma vida. (Credo Junior) Atelier de Artes Integradas: 

Prefeitura abre inscrições 
para cursos de bordado 
criativo e cultura popular

Vocação pela fé: “É 
com grande alegria que 
parabenizo o meu amigo 
Padre Miguel Fiorillo pelos 
seus 40 anos de Orde-
nação Sacerdotal. Que o 
seu dom em propagar a 
fé seja longo e iluminado 
por Deus. E que Nossa 
Senhora da Boa Viagem 
rogue graças e bênçãos 
sobre o seu trabalho, vivo 
e pulsante, por nossa 
Itabirito. Parabéns, Padre 
Miguel!”. Local: Igreja Ma-
triz de Nossa Senhora da 
Boa Viagem. Praça Dom 
Silvério – Itabirito

Sociedade: A família Souza, de Ouro Preto, realizou bonita 
festa no último sábado, promovendo a confraternização 
com o tema “festa na roça”. As irmãs Barbara e Eliane, 

anfitriãs, estavam radiantes e felizes, principalmente, com 
a presença da caravana itabiritense comandada por Ari 

Teodoro de Souza.

Itabirito alcançou índice de 
29,37 na pontuação total definitiva 
para o exercício 2024 entre os 839 
municípios mineiros que enviaram 
documentação para o Instituto Es-
tadual do Patrimônio Histórico e 
Artístico de Minas Gerais (IEPHA/
MG). É a maior nota alcançada 
pelo município desde que aderiu ao 
programa.

O resultado está pautado nos 
trabalhos desenvolvidos durante 
o ano base 2022. A pontuação faz 
com que Itabirito figure entre os 
11 municípios mineiros melhor 
pontuados no ranking do ICMS 
Patrimônio Cultural do Estado de 
Minas Gerais e garante ao municí-
pio a continuidade dos repasses de 
recursos para o Fundo Municipal 
de Preservação do Patrimônio Cul-
tural - FUMPAC.

“Alcançarmos tal colocação no 
ranking do IEPHA para o ICMS 
Patrimônio Cultural é motivo de 
alegria. Significa que o recebimen-
to de recursos que ajuda o muni-
cípio a proteger seu patrimônio e 
promover sua cultura está garan-

tido, além de incentivar ações de 
políticas públicas relevantes que 
coloquem Itabirito em evidência 
diante o Estado de Minas Gerais”, 
destacou a secretária de Patrimônio 
Cultural e Turismo, Júnia Melillo.

ICMS Patrimônio Cultural
O ICMS Patrimônio Cultural é 

um programa de incentivo à pre-
servação do patrimônio cultural de 
Minas Gerais, por meio de repasse 

de recursos aos municípios que se 
dedicam na preservação de seu 
patrimônio e de suas referências 
culturais.

O programa promove o fomen-
to às ações de preservação dos bens, 
por meio do fortalecimento dos se-
tores responsáveis pelo patrimônio 
e de seus respectivos conselhos. A 
ação ocorre de forma conjunta com 
as comunidades locais.

Com o objetivo de ampliar o acesso à arte, a Prefeitura 
de Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimônio Cultural e 
Turismo, está com inscrições abertas para os cursos gratuitos 
de bordado criativo e cultura popular. Os interessados têm até 
o dia 11 de agosto para se inscreverem. Os cursos têm vagas 
limitadas e são direcionados para jovens e adultos.

Inscrições
As inscrições são realizadas 

no Atelier de Artes Integradas, na 
R. Getúlio Vargas, nº295, Centro 
(na fábrica velha), de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 18h. Para 
efetuar matrícula, o interessado 
deve preencher ficha de inscrição 
e apresentar cópias do RG ou da 
certidão de nascimento, compro-
vante de residência e uma foto 3x4. 
Para mais informações, entrar em 
contato por meio do telefone (31) 
3561-1384. 

Bordado criativo
Tem como foco o ensino das 

técnicas para diferentes tipos de 
aplicações do bordado, criação de 
riscos, tipos de linha, técnicas de 
profundidade, luz e sombra, além 
de técnicas de preenchimento e 
outros detalhes. Período do curso: 
agosto a dezembro de 2023. Dia e 
horário: quintas-feiras – das 13h30 
às 15h30 ou das 15h30 às 17h30.

Cultura popular
O curso tem foco no contato 

com as práticas musicais e de dan-
ça existentes na cultura afro-brasi-
leira. O aluno terá o aprendizado a 
partir das tradições culturais como: 
o jongo, a ciranda, maracatu, o 
congado e outras danças. Período 
do curso: agosto a dezembro de 
2023. Dia e horário: Sextasfeiras 
- das 15h às 17h ou das 18h15 às 
20h15.



O LIBERAL Ed.1547 - SExta-fEira, 28 dE julho/2023

www.jornaloliberal.net
11ITABIRITO

Prefeitura de Itabirito promove o 
1º Fórum de Vigilância em Saúde

Laserterapia em destaque: Itabirito no 37º Congresso 
Nacional de Secretarias Municipais de Saúde

A Prefeitura de Itabirito, por meio da 
Secretaria de Saúde, participou do 37º Con-
gresso Nacional de Secretarias Municipais 
de Saúde, realizado entre os dias 16 e 19 de 
julho, no Centro de Convenções de Goiânia, 
capital de Goiás. Durante o evento, ocorreu a 
18ª “Mostra Brasil, aqui tem SUS”, que reu-
niu diversas experiências na área da saúde, 
incluindo a implantação da laserterapia na 
saúde bucal do município.

"Durante as mostras estaduais, promovi-
das este ano pelos conselhos de Secretarias 
Municipais de Saúde, mais de 5 mil expe-
riências foram inscritas e, desse total, 536 
trabalhos foram apresentados na mostra na-
cional do Conselho Nacional de Secretarias 
Municipais de Saúde (Conasems), incluindo 
a experiência de Itabirito com a implantação 
da laserterapia na saúde bucal", destaca a se-

cretária de Saúde, Cleusa Claudino.
O projeto itabiritense foi inscrito na Mo-

dalidade I, que engloba as experiências das 
equipes de trabalhadores do município ou 
experiências da gestão municipal, incluindo 
aquelas executadas de forma compartilhada, 
cooperada, intersetorial ou interfederativa 
nos territórios.

O trabalho concorreu ao prêmio Cona-
sems & OPAS - 4º Prêmio "Atenção Primá-
ria Forte: Caminho para a Saúde Universal", 
que tem como objetivo reforçar a importân-
cia da atenção primária como estratégia cen-
tral para a organização de redes de atenção à 
saúde com vistas à saúde universal.

Inovação em saúde
A Organização Mundial da Saúde 

(OMS), por meio da Organização Pan-Ame-
ricana da Saúde (Opas), em parceria com o 

Conasems, reconheceu municípios e equipes 
de saúde que apresentassem experiências 
inovadoras ou bem-sucedidas na ampliação 
da garantia do direito à saúde. "Ficamos mui-
to felizes em apresentar nosso projeto em um 
evento desta relevância", destaca a coorde-
nadora-técnica de saúde bucal de Itabirito, 
Marinalva Faria Braga.

Tratamento com laserterapia 
em Itabirito

A laserterapia foi implantada em Itabirito 
no segundo semestre de 2021, e desde então, 

as sessões têm sido realizadas pelos dentistas 
do Centro de Especialidades Odontológicas 
(Ceo). O tratamento é disponibilizado me-
diante encaminhamento de dentistas, mé-
dicos e fonoaudiólogos da rede do Sistema 
Único de Saúde (Sus) do município.

A laserterapia é indicada no tratamento 
de diversas patologias que afetam a região 
da cavidade oral e da face, tais como Herpes 
simples, Herpes Zoster, Parestesia, Parali-
sia, Síndrome da Ardência Bucal, Mucosite, 
Candida e feridas.

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Saúde, deu início na última terça-feira, 
dia25 de julho, ao 1º Fórum de Vigilância em Saúde. Realizado na Casa de Cultura Maestro 
Dungas, o evento de abertura contou com a presença de autoridades municipais, servidores do 
serviço de vigilância e representantes das cidades de Ouro Preto, Mariana e Rio Acima.

"Vigilância em saúde é um tema de extrema necessidade. Esse Fórum é importante para 
que possamos apresentar para o maior número de pessoas o trabalho árduo desenvolvido pelos 
diversos profissionais que atuam em defesa da saúde de nossa população, além de ser um mo-
mento de aprendizado por meio das diversas palestras e painéis que teremos durante esses dias", 
destacou o prefeito Orlando Caldeira.

Após a abertura, o público pôde acompanhar a palestra com o representante da Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa), Alex Sander Duarte da Mata, que abordou o tema 
“Avanços, perspectivas e desafios do Sistema Nacional de Vigilância Sanitária”. Em seguida, 
aconteceu a palestra com a representante da Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais, 
Ângela Ferreira Vieira, que discorreu sobre a organização e atribuições da Vigilância em Saúde 
e seus componentes. "A realização deste Fórum agrega muito ao serviço de Vigilância em Saúde 
de Itabirito. Todos os envolvidos neste processo podem contribuir e participar desses momen-
tos de aprendizado e formação. O Fórum também contará com diversos momentos para que 
possamos nos aproximar ainda mais de nossa comunidade, levando informações de saúde para 
todos", destaca a secretária de Saúde, Cleusa Claudino.

Programação até agosto
O Fórum aborda e discute temas relacionados às cinco vigilâncias que compõem a vigilân-

cia em saúde: vigilância ambiental, serviço de controle animal, vigilância epidemiológica, saúde 
do trabalhador e vigilância sanitária.

Até o dia 7 de agosto, a programação do fórum contará com atividades como palestras com 
profissionais de saúde do município, do Estado e do Ministério da Saúde, além de oficinas com 
o Ministério Público de Minas Gerais, ações de desratização e conscientização, oficinas e salas 
de espera nas Unidades Básicas de Saúde, blitz educativa, entre outros.
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Criado pela Lei 8078 de 11/09/1990, o Código de Defesa 
do Consumidor - CDC se aproxima dos 33 anos de existência, 
mas, em muitos aspectos, ele ainda não se firmou, seja por falta 
de conhecimento, sobretudo do consumidor/usuário, seja por 
conveniência de quem vende ou presta o serviço. Um dos deveres/
direitos ainda não consolidados é a questão do orçamento prévio. 
Na contratação de qualquer serviço, o usuário tem direito a um 
orçamento, ainda que por aproximação e não exato, para que 
ele o analise e verifique a viabilidade dentro de sua realidade 
financeira. Mas, essa obrigação nem sempre se cumpre, ficando o 
usuário em condição desvantajosa perante o prestador do serviço. 
Eventualmente, o usuário até pode conhecer esse direito, mas aí 
entra a cultura tupiniquim do “deixa pra lá” e acaba por prevalecer 
o mais conveniente ao profissional. Se não há reclamação do 
primeiro, a irregularidade pode ser tentada com o segundo e se este 
também não reclama, é provável que os seguintes também não e 
a irregularidade se torna prática padrão, até que, eventualmente, 
alguém levante a lebre. É da área da saúde, que usuários têm 
relatado casos de “enrolação” para não fornecimento do orçamento 
prévio, o que tem deixado essas pessoas em situação difícil pois, 
por constrangimento, deixam de insistir em seu direito ao orçamento. 
Esses usuários, por via das dúvidas, consultam outro profissional, 
obtêm orçamento espontâneo e decidem por este. Se “enrola” para 
não perder cliente, pode-se acabar enrolado e perder muito mais do 
que em trabalhando às claras!

Olha o CDC, gente!Olha o CDC, gente!
OO BERRO DO BODE ZÉBERRO DO BODE ZÉ

Santa Casa de Ouro Preto irá receber 
recursos do Ministério da Saúde

LUCAS PORFÍRIO

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, na última sexta-feira 
(21/07), anunciou os recursos que 
serão destinados às instituições de 
Minas Gerais, com destaque para 
a Santa Casa de Misericórdia de 
Ouro Preto.

A instituição receberá recursos 
equivalentes aos custos dos aten-
dimentos realizados mensalmente, 
um investimento de grande rele-
vância para garantir a continuidade 
e qualidade dos serviços prestados 
à comunidade.

Nísia enfatizou o aumento do 
teto MAC - Assistência Ambula-
torial de Médio e Alto Custo/Com-
plexidade, um recurso fundamental 
para o pagamento da assistência 
hospitalar prestada. Anteriormente, 
esse montante era completado pela 
Prefeitura Municipal de Ouro Pre-
to, mas com a nova medida, a Santa 
Casa passará a receber o suporte di-
retamente do Governo Federal.

De acordo com o provedor 
da Santa Casa de Misericórdia de 
Ouro Preto, Sérgio Gonçalves de 
Oliveira, o aumento do recurso 
do teto MAC é muito importante 
para o hospital e para a Prefeitura 
do Município. “Nós recebemos em 
cima da produção, daquilo que nós 
produzimos. [...] Esse recurso de 

R$ 250 mil mês, com certeza, vai 
dar uma folga para que a Prefeitu-
ra possa elaborar outros projetos, 
mesmo junto a Santa Casa, aumen-
tando o número de cirurgias e o nú-
mero de exames. Dá uma aliviada 
na fila de demandas de uso para a 
saúde. É muito bem-vinda a inicia-
tiva”, completou o provedor.

O prefeito de Ouro Preto, An-
gelo Oswaldo, também enfatizou a 
importância do recebimento do re-
curso: “A Santa Casa de Ouro Pre-
to é beneficiada e a prefeitura tam-
bém, com essa ação importante do 
Ministério da Saúde. A nossa Santa 
Casa passa a ter um teto ampliado 
para poder atender ao SUS. [...] A 

prefeitura fica aliviada porque fazia 
essa suplementação de cerca de R$ 
250 mil por mês a mais, que ago-
ra o Ministério da Saúde assume. 
Então, é um benefício grande para 
Santa Casa e um benefício enorme 
para a Prefeitura de Ouro Preto. 


